

社団法人日本福祉車両未来研究会

【ニュース】2016_04_07

社会福祉法人、体質改善へ抜本改革 改正法成立

国会では3月31日、社会福祉法等の改正案が自民党や公明党、民進党などの賛成によって成立した。社会福祉法人の体質を改善するため、組織の運営に関するルールを抜本的に見直すことが柱。養成施設を出た人にも国家試験の合格を求めるなど、介護福祉士の資質の底上げに向けた施策も含まれている。

社会福祉法人をめぐっては、いわゆる「内部留保」の問題などを受けて世論の批判が強まっていた。厚生労働省は今回、1951年（昭和26年）に制度をつくって以来初めてとなる大幅な改革に踏み切る。今後、2016年度から段階的に実行に移していく。

◆ 「存在意義が問われている」

中心に据えられている視点は3つ。

- (1) 法人の公益性・非営利性を高めること
- (2) 経営の透明性を確保すること
- (3) 地域に貢献する姿勢を徹底させること

厚生労働省の担当者は、「一部で不適正な運営が明らかになったり、株式会社が参入して積極的な活動を行っていたりして、税制の優遇などを受ける社会福祉法人の存在意義が問われている。地域の課題は多様化・複雑化しており、その解消のために中心となって活躍してもらいたい」と話す。社会福祉法人には今後、より主体的に役割を果たして信頼を取り戻すことが求められていく。

改正法には具体策として、ガバナンスの仕組みを刷新するための規定が盛り込まれた。第3者が入った「評議員会」を必置とし、そこに定款の変更、理事や監事の選任・報酬の決定などの権限を付与。理事長や理事の責任・義務を明記したほか、理事会に理事の職務の監督、理事長の選定・解職、事業報告の承認などを任せることで、「牽制機能」の強化につなげる。一定の規模を持つ法人には、会計監査人による監査も義務付けた。

透明性の確保に向けては、財務諸表や現況報告書、役員報酬の基準などを、すべての法人にインターネットで公開させる。広く国民が情報を得られるよう、ホームページが無ければ監督する自治体のサイトなどに掲載する決まりとした。

「お金を儲けて貯め込んでいる」。こうした内部留保をめぐる不信感を払拭するための対策も打つ。施設を建て替えるために残してある資金など、事業を続けていくのに不可欠な財産を明確にできるようにするルールをつくり、それぞれの法人に余裕がどれくらいあるか計算してもらう。余裕があった場合は、計画に基づいて本来の事業や他の公益的な取り組みのためにそれを再投下し、地域に還元しなければならないこととした。厚生労働省の担当者は、「内部留保を抱えているというだけで、直ちに不

当な『貯め込み』をしていると見なすわけではない」と説明。「まずは内部留保の中に何が含まれているのかはっきりさせ、本当に余っている財産があれば地域福祉のために有効に活かしてもらう。それがこの見直しの趣旨」としている。

改正法にはこのほか、親族などの関係者を優遇して利益を与えるのを禁止したり、行政による指導・監督を強化したりする措置も加えられた。また、日常生活・社会生活上の支援を必要とする人に無料か低額でサービスを提供することが、新たに法人の責務として位置付けられている。

◆ 「潜在介護福祉士」の届け出制度も新設

介護福祉士については、資格を取るまでのプロセスの一部変更が決まった。大学や専門学校などに通って資格を目指す「養成施設ルート」でも、国家試験に受からないと資格が取れないようになる。現場で経験を積んでいくルートとの整合性をとり、個々の資質の向上にも結びつける狙いがある。2017年度から5年間を移行期間とし、2022年度から完全に義務付けるスケジュールとされた。

成立した改正法に基づき、何らかの理由で現場の仕事を離れることになった介護福祉士に、名前や連絡先などを届け出もらう制度も新設される。人手不足の解消に向けた施策の一環。いわゆる「潜在介護福祉士」がどこにどれだけいるかを把握し、復帰を望む人への的確に情報を伝えたりするのに役立てるという。

〒460-0006
愛知県名古屋市中区葵1丁目27番3号
染木第2ビル4階403号室
社団法人日本福祉車両未来研究会
電話 052-937-2941
FAX 052-937-2940
Mail info@294mirai.com
<事務局 吉川 剛>

会員企業名

〒239-0842 横須賀市長沢6丁目30番4号
有限会社ヤマヨ久保田商会
電話 046(849)3210
FAX 046(849)7147